
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов и сети Интернет 

о работе Думы Ставропольского края и депутатов краевого парламента 

с 20 ноября по 27 ноября 2020 года 

 

Заседание Думы Ставропольского края 
 

         Главным вопросом повестки очередного заседания Думы 

Ставропольского края стало принятие закона о бюджете на 2021 год и 

плановый период 2022 и 2023 годов. Законодатели также утвердили 

поправки в главный финансовый документ региона на текущий год.  

        "Самое важное – сохранены в должном объѐме все социальные 

обязательства, которые регион должен выполнить перед жителями. 

Предусмотрены средства на обеспечение мер социальной поддержки, на 

новые школы и детские сады, развитие краевого здравоохранения, решение 

проблем коммунальной инфраструктуры и благоустройства, на борьбу с 

пандемией – на решение вопросов, от которых зависит благополучие 

каждого жителя Ставрополья", – подчеркнул председатель Думы 

Ставропольского края Геннадий Ягубов. 

        На заседании депутаты приняли целый ряд важных законодательных 

решений в социально-экономической сфере. Среди них – законы, связанные с 

обеспечением жильем детей-сирот и оптимизацией работы судебных 

участков. 

         Приняты правовые акты, которые наделяют краевые органы власти 

дополнительными полномочиями. Региональное министерство физической 

культуры и спорта теперь будет отвечать также за организацию и проведение 

спортивных соревнований в рамках школьных спортивных лиг. А к 

полномочиям министерства труда и социальной защиты населения 

Ставропольского края добавляются информирование о положении на рынке 

труда, проведение ярмарок вакансий и учебных рабочих мест и организация 

оплачиваемых общественных работ в Ставропольском крае.  

         Телеканал ГТРК "Ставрополье" в сюжете от 26 ноября сообщил, что 

Дума Ставропольского края утвердила внесенный региональным 

правительством бюджет-2021.  

        Доходы краевой казны в 2021 году утверждены в объѐме 129,5 

миллиарда рублей, расходы – 133,4 миллиарда рублей. Превышение 

расходных обязательств будет компенсировано за счѐт резервов средств, 

которые прогнозируются на счѐте бюджета края на начало 2021 года. При 
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этом государственный долг края не будет увеличен и останется на уровне 

2020 года – в размере 36,4 миллиарда рублей (47 публикаций). 

         Основную долю бюджета Ставропольского края в 2021 году направят 

на социальные расходы. Бюджет региона на предстоящий год и плановый 

период 2022 и 2023 годов в четверг утвердили депутаты краевого 

парламента, сообщили журналистам в думе Ставрополья. "Для всех, кто 

работал над главным финансовым документом, было важно обеспечить 

социальные гарантии жителям и поддержку экономике края. В 2021 году 

также перед нами стоит задача по выполнению нацпроектов, поддержке 

предприятий и организаций малого и среднего бизнеса, да и в целом, 

необходимо стабилизировать краевую экономику и вернуть позитивные 

показатели", - сообщил председатель краевой  Думы  Геннадий Ягубов (42 

публикации). 

           В беседе с корреспондентом телеканала «Своё ТВ» заместитель 

председателя комитета по образованию, культуре, науке, молодѐжной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре Думы 

Ставрополья Игорь Лавров подчеркнул, что в новом бюджете сохранится 

поддержка спорта и образования. «Поддержка профессиональных клубов, 

спортсменов и тренеров заложена не меньше, чем в 2019 году», — рассказал 

депутат. Сохранится и число губернаторских стипендиатов, и все расходные 

статьи, заложенные на образование (6 публикаций). 

          На заседании краевой Думы принят законопроект об увеличении 

бюджета Ставрополья в 2020 году на 11,8 млрд. рублей. Дополнительные 

средства направляются на социальное и экономическое развитие региона. 

Поступившая помощь из федерального бюджета в размере 10, 8 млрд. рублей 

направляется для приобретения медицинского оборудования, лекарственных 

препаратов, стимулирующих и прочих выплат медицинским и социальным 

работникам. Субсидии в размере 2,9 млрд. направляются на ежемесячные 

выплаты ставропольским семьями, имеющим детей в возрасте от 3 до 7 лет. 

2,2 млрд. рублей – на выплату повышенного пособия безработным 

гражданам. Иные межбюджетные трансферты составили 3,2 млрд. рублей. С 

учѐтом корректировок бюджета в 2020 году на развитие сельского хозяйства 

будет направлено более 6 млрд. 245 млн. рублей. Заместитель председателя 

комитета Думы Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии Виктор Надеин подчеркнул, что 

дополнительные финансовые ресурсы будут способствовать развитию 

птицеводства и укреплению материально-технической базы предприятий и 

организаций этого сектора АПК (5 публикаций). 
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        Дума Ставропольского края приняла закон об утверждении 

заключения соглашения о государственно-частном партнерстве по 

проведению реставрации санатория "Кисловодск". Объем инвестиционных 

вложений в реконструкцию санатория "Кисловодск" составит не менее 1,8 

млрд рублей. Проект предусматривает восстановление санатория и создание 

на его базе современной и высокоэффективной курортной здравницы. 

"Реализация инвестиционного проекта позволит создать 380 новых рабочих 

мест и обеспечит пополнение налоговых доходов в бюджеты всех уровней и 

увеличение туристического потока на Ставрополье не менее чем на 16 тыс. 

человек к концу 2025 года", - заявил председатель комитета по 

экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму 

Валерий Назаренко (44 публикации). 

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 

 

        В эфире телеканала "Свое ТВ" глава региона Владимир Владимиров 

ответил на вопросы ставропольцев, которые касались самых разных сфер 

жизни края. В открытом диалоге с губернатором жители региона обсудили 

проблемы здравоохранения, образования, социальной защиты населения, 

сельского хозяйства, ЖКХ и многие другие.   

       - Губернатор края в ходе "прямой линии" четко обозначил, что, 

несмотря на вызовы времени и сложности, которые привнесла в нашу 

жизнь пандемия, курс на развитие Ставрополья останется неизменным. 

Строительство школ и детских садов, благоустройство наших городов и 

сел, ремонт дорог, улучшение водоснабжения в территориях края будет 

продолжено. Депутатский корпус полностью поддерживает главу региона в 

стремлении к сохранению социальной ориентированности бюджета, - 

отметил председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов (6 

публикаций).          

         Прямая линия губернатора повышает уровень доверия ставропольцев к 

власти. Эфир, прошедший 24 ноября, прокомментировал депутат Думы 

Ставропольского края – глава регионального исполкома партии «Единая 

Россия» Дмитрий Шуваев. Он отметил, что глава Ставрополья прямо 

отвечал на обращения, связанные со здравоохранением, ЖКХ, развитием 

туризма и экономикой (3 публикации) 

         «Школа парламентаризма Ставропольского края» – новый 

образовательно-просветительский проект, организованный Советом молодых 

депутатов при поддержке Думы Ставропольского края и краевого 

правительства, начал свою работу. Он собрал молодых депутатов 
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муниципального и краевого уровня со всего Ставрополья. В работе «Школы 

парламентаризма» принял участие председатель Думы Ставропольского края 

Геннадий Ягубов. Он отметил важность проводимого мероприятия и 

нацелил коллег на дальнейшее взаимодействие и тесное сотрудничество.  

- Нам важно говорить на одном языке, понимать и слышать друг  друга, 

потому что работать на благо Ставропольского края и его жителей нам в 

ближайшие годы предстоит вместе, - подчеркнул Геннадий Ягубов. 

         Депутат Думы Ставропольского края, председатель Совета молодых 

депутатов Аркадий Торосян подчеркнул, что выработанные в ходе семинара 

предложения будут использованы в дальнейшей работе. Депутат краевой 

Думы Артур Насонов провел дискуссионную площадку на тему: «Эволюция 

местного самоуправления: тенденции и перспективы» (24 публикации).          

          Новый алгоритм борьбы с коррупцией введут в Ставропольском крае. 

Сейчас антикоррупционную проверку проходят все государственные 

служащие региона. В ходе проверки специалисты смотрят, есть ли у них 

незадекларированные доходы и неучтѐнная недвижимость. Власти края 

не останавливаются на этом. В частности, разработан законопроект, которые 

предполагает проверять чиновников и на коммерческий интерес. 

         Как сообщила руководитель отдела по профилактике коррупционных 

правонарушений правительства Ставропольского края Юлиана Радченко, 

законодательная инициатива уже находится на рассмотрении в  

региональном парламенте. «В Думу Ставропольского края внесена 

законодательная инициатива по проверкам в отношении муниципальных глав 

и депутатов", - уточнила  Юлиана Радченко (19 публикаций).  

         Под председательством Валерия Назаренко состоялось заседание 

комитета Думы по экономическому развитию, торговле, инвестициям и 

собственности. На нѐм был одобрен проект закона, которым предлагается 

утвердить заключение дополнительных соглашений между Ставропольским 

краем и городами-курортами Ессентуки и Пятигорском. Их муниципалитеты 

обратились с инициативой о внесении изменений в действующие соглашения 

с целью уточнения сроков, финансирования и объемов работ по 

благоустройству объектов. После принятия закона Ессентуки и Пятигорск 

получат возможность продолжить работы по благоустройству объектов 

курортной инфраструктуры в 2021 году (13 публикаций). 

         Много лет поднимается вопрос создания дороги, которая объединит 

курорты Кавказских Минеральных Вод и Краснодарского края. Главное 

препятствие для строительства новой дороги – заповедные зоны, где нельзя 

ничего строить и проектировать. Член комитета Думы Ставропольского края 

по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и 
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туризму Николай Мурашко уверен, что, если дорога мешает заповеднику, 

нужно изменить маршрут. «Я не думаю, что дорога будет с большим 

трафиком грузовых перевозок, хотя они тоже будут. Также одна дорога не 

может кардинально испортить экологию этого места или навредить 

заповеднику. И нужно найти альтернативный выход. Можно закрыть 

несколько километров щитами и сделать подземные переходы для 

животных, как в Европе», — сообщил Николай Мурашко (17 сообщений). 

         О ситуации с озером Тамбукан говорили депутаты Думы 

Ставропольского края на заседании комитета по аграрным земельным 

вопросам, природопользованию и экологии. Заседание прошло под 

председательством Виктора Надеина. В октябре этого года состоялся 

круглый стол на тему «Об экологических проблемах и вопросах сохранения 

озера Тамбукан». Участники мероприятия обсудили меры, которые 

необходимы для сохранения уникального озера Тамбукан – источник 

лечебной грязи для бальнеологических курортов КМВ. Комитетом Думы 

решено утвердить рекомендации по сохранению озера Тамбукан и направить 

их Губернатору Ставропольского края и в Северо-Кавказское 

межрегиональное управление Федеральной службы по надзору в сфере 

природопользования (10 публикаций). 

        К пятилетию регионального отделения Российского военно-

исторического общества в Ставропольском государственном музее-

заповеднике состоялось открытие фотовыставки «Без прошлого нет 

будущего!». На церемонии присутствовали активисты общества, музейщики, 

представители депутатского корпуса краевой Думы и организаций-

партнѐров, ученые и преподаватели ставропольских вузов. Как отметил 

председатель регионального отделения Российского военно-исторического 

общества, депутат Думы Ставропольского края Сергей Шевелев, 

организация много делает для вовлечения молодежи в патриотическую 

исследовательскую работу, в том числе поисковую деятельность, благодаря 

которой пополняются списки земляков-героев, ветеранов Великой 

Отечественной войны. Ежегодно участие в патриотических мероприятиях, 

акциях и проектах РВИО на Ставрополье объединяет до 100 тысяч человек 

(10 публикаций). 

         Правительство РФ направит пяти ведомствам обращение 

ставропольских парламентариев с просьбой рассмотреть изменения в 

правила регистрации автомобилей, ввезенных из-за рубежа российскими 

гражданами. Об этом сообщил вице-спикер Думы Ставрополья Александр 

Кузьмин. Напомним, что группа депутатов из Ставрополья выступило с 

соответствующим предложением к федеральным властям. 



        - Мы составили резолюцию круглого стола, где были учтены 

предложения владельцев машин, и отправили в федеральные органы власти, 

в том числе - в Правительство РФ, - уточнил Кузьмин (8 публикаций). 

        В уходящем году на Ставрополье проходила кадастровая оценка земель 

пяти категорий. Депутаты Думы Ставропольского края обсудили результаты 

проведенной работы на заседании комитета по аграрным и земельным 

вопросам, природопользованию и экологии. Как отметил Виктор Надеин, 

председатель профильного комитета краевой Думы, оценка затрагивает 

интересы большого числа людей и организаций региона, и необходимо, 

чтобы работа проходила без каких-либо ошибок, с учетом того, чем 

занимаются организации. На заседании было отмечено, что возможность 

оспорить оценку, не обращаясь в суд, была утверждена законом (6 

публикаций). 

        В рамках работы тематической площадки «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы» активисты регионального отделения ОНФ провели экспертное 

обсуждение, касающееся очередной кадастровой оценки земельных участков 

и объектов недвижимости в Ставропольском крае. По итогам очередной 

кадастровой оценки общественники выявили ряд системных проблем и 

предложили пути их решения. "Наша задача – поддержать людей, 

выстроить работу с властью и исполнительными органами, чтобы здравый 

смысл и объективность были главенствующими, а не наоборот", – отметил 

сопредседатель регионального штаба ОНФ в Ставропольском крае, депутат 

Думы Ставропольского края Виктор Надеин (5 публикаций).  

        Обсуждается заявление фракции КПРФ о категорическом несогласии с 

изменениями в законе Ставропольского края «О бюджете Ставропольского 

края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов», которые 

предполагают приостановление индексаций социальных выплат гражданам, 

находящимся в крайне трудной жизненной и финансовой ситуации, писала 

газета "Родина". Доводы, которые озвучил руководитель фракции В.И. 

Гончаров, исходят из положений ранее принятых законодательных актов и 

прежде всего Конституции РФ. Ежегодные выплаты должны гарантированно 

быть проиндексированы на 3,7%, то есть на размер инфляции, о чѐм прямо 

указано в ч.1 ст.1 проекта Федерального закона №1027743-7 «О федеральном 

бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов» (5 

публикаций). 

        Депутаты Думы Ставропольского края высказались за сохранение 

индексации социальных выплат отдельным категориям граждан. Вопрос о 

сохранении индексации на размер инфляции подняли на заседании 

https://stavropol.bezformata.com/word/kprf/12096/


профильного комитета Думы по социальному развитию и здравоохранению, 

которое провела Валентина Муравьева. Депутаты высказали мнение, что 

индексация должна быть сохранена. В первую очередь это касается семей с 

детьми, ветеранов, приемных родителей, студентов, ветеранов труда, 

некоторых категорий специалистов, работающих в селах. На эти цели в 2021 

году придется потратить 274 миллиона рублей. Депутаты единогласно 

высказались о том, что деньги надо найти (2 публикации). 

        На Ставрополье волонтерский центр «Единой России» за месяцы 

пандемии провел масштабную работу, о которой рассказал секретарь 

Ставропольского регионального отделения «Единой России», губернатор 

Владимир Владимиров. Начиная с 25 марта, при поддержке 12 общественных 

организаций и предпринимателей, тысячная команда волонтеров из числа 

депутатов краевой думы, общественных деятелей, неравнодушных 

граждан, молодых людей обработала 96 тысяч обращений, отработала свыше 

18 тысяч заявок на адресную помощь, передано более 320 тысяч 

продуктовых комплектов, 600 тысяч медицинских масок (4 публикации). 

         Профсоюзы в 2021 году планируют укреплять славу Кавказских 

Минеральных Вод. Генеральный директор ООО "Курортное управление 

(холдинг) г. Кисловодск", депутат Думы Ставропольского края Николай 

Мурашко рассказал, с какими итогами профсоюзные здравницы подходят к 

завершению 2020 года (4 публикации). 

         20 ноября в администрации Кочубеевского района состоялось заседания 

Думы Кочубеевского муниципального округа Ставропольского края, в 

котором приняли участие депутат Думы Ставропольского края Юрий 

Белый, председатель Думы Кочубеевского муниципального района 

Людмила Елфинова, депутаты Думы Кочубеевского муниципального района, 

а также главы поселений. Главной темой заседания стали выборы главы 

Кочубеевского муниципального округа. По результатам голосования этот 

пост занял Алексей Клевцов (4 публикации). 

        В Ставрополе наградили всех победителей и призеров Всероссийских 

конкурсов профессионального мастерства педагогических работников 2020 

года, прошедших на региональном этапе. Депутаты краевой Думы Людмила 

Редько и Андрей Юндин участвовали в мероприятии от имени всего 

парламента. Кроме основных денежных призов, лучшие в своей 

профессионалку специалисты получили награды и от региональной Думы. 

Народные избранники Ставрополья в течение многих лет поддерживают 

профессиональные конкурсы педагогов. Так еще 10 лет назад в Думе 

Ставропольского края учредили премию, которая присуждается учителям и 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16329-muraveva-v.html


воспитателям. 90 педагогов края получили денежные призы за это время (4 

публикации). 

        Краевые депутаты поддержали предложения о необходимости 

господдержки экологического растениеводства. Сегодня это направление в 

сельском хозяйстве, в том числе и на Ставрополье, становится более 

востребованным и перспективным, но нуждается во внимании и участии 

государственных органов власти. К такому выводу пришли краевые 

законодатели и участники совещания в комитете Думы Ставропольского 

края по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии 

под председательством Виктора Надеина. В мероприятии приняли участие 

заместитель председателя Думы Ставропольского края Виктор Гончаров (3 

публикации). 

         В Арзгирском районе Ставрополья разработают проект укрепления 

берега реки Чограй. Берег постепенно разрушается, и необходимо остановить 

этот процесс. Место будущей стройки осмотрели глава Арзгирского района 

Алексей Палагута, министр природных ресурсов региона Андрей Хлопянов и 

депутат Думы Ставропольского края Игорь Андрющенко (3 публикации). 

        Этническое шоу, автором которого выступил член Молодежного 

парламента при Думе Ставропольского края Демьян Шлапаков, собрало в 

краевом центре знатоков казачьей культуры (3 публикации). 

        Народные избранники Ставрополья рассказали о новогоднем банкете 

губернатора, сокращении коронавирусных выплат и самом главном вопросе 

на повестке заседания региональной Думы. Депутат краевого парламента 

Николай Новопашин сказал, что одним из самых важных вопросов, 

поднятых на повестке заседания, стала индексация выплат для отдельных 

категорий населения. "Небольшая, в пределах 100 рублей, но все-таки это 

хорошая поддержка", — уверен Новопашин.  

        Депутат  Александр Сысоев основным вопросом сегодняшнего 

заседания Александр Сысоев назвал утвержденный бюджет на 2021 год. 

Зампред думы Ставропольского края Виктор Гончаров в вопросе 

медицинских выплат оказался солидарен с коллегами, подчеркивая, что 

выплаты положены тем, кто непосредственно работает «в красной зоне».       

Зампред краевого парламента Александр Кузьмин назвал самым главным 

вопросом на повестке заседания утверждение бюджета Ставропольского 

края. Народный избранник отметил, что бюджет региона сбалансирован (2 

публикации).  

         24 ноября состоялось открытие международного молодѐжного форума 

«Неделя науки – 2020». С приветственным словом к участникам обратились 

ректор СтГМУ В.И. Кошель, министр здравоохранения Ставропольского 

http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-agrarnym-i-zemelnym-voprosam-prirodopolzovaniyu-i-ekologii.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-agrarnym-i-zemelnym-voprosam-prirodopolzovaniyu-i-ekologii.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16331-nadein-vikt.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16307-goncharov-vi.html
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края В.Н. Колесников и председатель комитета Думы Ставропольского 

края по социальной политике и здравоохранению В.Н. Муравьева (2 

публикации). 

Критика, негатив 

         Кассационный суд признал незаконными поправки в закон 

Ставропольского края о возможности исключения земель из заказников. 

Напомним, судебные разбирательства вокруг того, что часть 8 статьи 4 

закона Ставропольского края №33 противоречит законодательству 

Российской Федерации, длятся уже несколько лет. В Ставропольском 

краевом суде прошло онлайн-заседание 3-го апелляционного суда города 

Сочи по иску 407 истцов – жителей Кавказских Минеральных Вод – к Думе 

Ставропольского края. «Третий апелляционный суд удовлетворил наш иск. 

Часть 8 статьи 4 Закона №33 Ставропольского края признана не 

соответствующей закону, имеющему большую юридическую силу, и не 

применяется со дня ее принятия», - резюмировал истец, юрист и 

общественник Георгий Легкобитов (4 публикации).     

Поздравления с праздниками 

 

        В воскресенье, 29 ноября, наша страна отмечает самый светлый, самый 

трогательный праздник - День матери. С праздником земляков поздравил 

депутат Думы Ставропольского края Игорь Андрющенко. "Я от всей души 

поздравляю всех женщин Арзгирского района, гордо носящих звание - мама! 

Пусть будет крепким ваше здоровье и долгим ваш век. Спасибо за вашу 

безграничную любовь, за вашу мудрость и тепло ваших сердец!" (2 

публикации).  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Информационно-аналитическое управление  
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